

ECOLE FRANCAISE D'EXTRÊME-ORIENT  
Conservation du Groupe d'Angkor

RAPPORT SUR LES TRAVAUX EXECUTES DANS LE GROUPE D'ANGKOR DU  
22 AVRIL AU 15 MAI 1947.

ACTIVITE DES CHANTIERS : Identique à celle du mois d'avril.

NOMBRE DE CHANTIERS : 5 chantiers plus débroussaillage.

- 1°/ 1 chantier à Angkor Vat -
- 2°/ 1 chantier au Gd. Bassin du Palais-Royal.
- 3°/ 1 chantier au Bayon.
- 4°/ 1 chantier de la Porte de la Victoire -
- 5°/ 1 chantier de la Porte Nord d'Angkor Thom du  
28 avril au 1er Mai - débroussaillage au  
Baphuon, au Phimeanakas, au Palais-Royal.

NOMBRE DE COOLIES : 95 coolies, 3 cimentiers, 5 caporaux.

Ce rapport concerne les travaux exécutés du 22 avril au 15 Mai.

Devant repasser Saigon pour m'embarquer fin Mai, il est entendu que Mr. Brunet Ingénieur des T.P. à Siemréap me remplacera à titre bénévole en attendant l'arrivée de Mr. Martini et de Mr. Glaize.

Mr. Brunet accepte de faire quelques visites de chantiers et d'être nommé Régisseur-comptable pour la caisse de la Conservation d'Angkor.

Avant de quitter Siemréap, je réglerai les coolies le 15 Mai et reverserai au Trésor de Siemréap le reliquat des mandats touchés par moi - je verserai aussi le montant de la vente des pierres, des cartes, et les sommes perçues par le guide Sâr, depuis le départ de M. Glaize. La caisse de la Conservation d'Angkor, sera donc réduite à zéro - et il y aura lieu d'établir de nouveaux mandats au nom de Mr. Brunet pour la prochaine paye qui devra se faire le quinze juin au plus tard.

Le mandat pour la paye des journaliers du 21 avril au 20 Mai devra aussi être établi au nom de Mr. Brunet.

La clef du coffre avec l'inventaire de ce qu'il contient sera laissé à Mr. Brunet.

Les travaux de la Conservation incendiée se poursuivent normalement et pourront être achevés courant Juin - en ce qui concerne le bâtiment principal, qui comprend le logement du Conservateur et les bureaux.

Les garages et les logements des boys qui ont été entrepris un peu plus tard seront livrés par la suite.

J'ai demandé au Commandant Vallin qui commande le Secteur de Siemréap, s'il pourrait mettre une garde dans ces bâtiments lorsque les travaux seront terminés.

Il ne m'a pas répondu encore d'une façon précise, mais m'a fait entendre que si l'on gardait ce bâtiment, il faudrait garder tout les bâtiments occupés par des européens et qu'il n'en avait pas les moyens.

Dans ces conditions, et étant donné que la sécurité de la région est loin de s'améliorer, il ne serait pas prudent de s'installer pour l'instant dans les locaux réparés.

Il serait même prudent pour éviter un nouvel incendie, d'enlever tous les meubles et de ne pas construire de suite le logement des boys qui est prévu en bois avec couverture en chaume.

En ce qui concerne les chantiers, on a continué les travaux à Angkor Vat, au Bayon, et au Palais Royal.

Sur ce dernier chantier, on a volé pendant la nuit et ces derniers temps 14 rails de 5 mètres de long chacun - malgré nos plaintes au Gouverneur, les vols se poursuivent, et si cela devait continuer il y aurait lieu d'arrêter ce chantier.

Les vols doivent être effectués pendant la nuit par des habitants du village situé au Nord de l'angle N.-O. d'Angkor Thom.

En dehors des 3 chantiers, cités, ci-dessus, j'avais mis le 28 avril une équipe à la Porte Nord d'Angkor Thom pour terminer l'anastylose de la voûte située à l'Ouest de la Porte.

Dès que les coolies sont arrivés sur place, ils ont parait-il été menacés par des pirates, et ont abandonné ce chantier le 1er Mai.

A la porte de la Victoire, on a repris les travaux qui avaient été abandonné depuis plusieurs mois.

Au point de vue de la sécurité générale à Siemréap, la situation ne s'améliore pas - et il est impossible de travailler sérieusement et de prévoir la reprise du grand Tourisme. Aucun vol ou dégradation de monument ne m'a été signalé. Il faut dire qu'en dehors d'Angkor Vat et d'Angkor Thom, il est très difficile de visiter les monuments du Grand et petit Circuit et qu'on est très mal renseigné sur ce qui s'y passe - Néanmoins le guide Sâr et moi-même avons fait quelques visites dans ces monuments (sauf Banteay Samre et Banteay Srei) et n'avons rien constaté d'anormal.

#### CHANTIERS EN COURS

##### I° / ANGKOR VAT -

Une équipe a continué la remise en place des balustrades de nâgas de la terrasse cruciforme située immédiatement à l'Ouest de la galerie des bas-reliefs et à l'extrémité de la grande chaussée, terrasse

appelée terrasse d'honneur.

Ces travaux sont en voie d'achèvement - on a remis en place lious au pied de l'escalier Ouest d'accès à la terrasse.

2°/ GRAND BASSIN DU PALAIS ROYAL -

Depuis mon dernier rapport, on a dégagé 15 mètres de gradins, le côté Nord du bassin et en direction Est - La terre des déblais contient toujours de nombreux fragments de tuiles cassées - Aucune pierre sculptée n'a été retirée des déblais - 14 rails de Decauville ont été volés pendant la nuit.

3°/ BAYON - On a remonté les pierres des angles N.E. et N.O. de la grande tour située à l'extrémité Est de la terrasse supérieure.

On a ensuite démonté et remonté les pierres de la face Sud.

Actuellement on démonte l'échafaudage, et il restera à travailler dans la partie basse de la tour.

4°/ PORTE DE LA VICTOIRE - Ce chantier a été repris vers le 25 avril après un abandon de plusieurs mois.

On a démonté et remonté les pierres de la face Nord côté Est avec pose des crampons en fer - côté Ouest le même travail est en cours.

5°/ PORTE NORD D'ANGKOR THOM - Ce chantier repris le 28 avril a dû être abandonné le 1er mai à la suite de menaces - comme je l'ai indiqué plus haut.

6°/ DEBROUSSAILLEMENT - Les équipes de débroussaillage ont dégagé, le Baphuon, le Phimeanakas, le Palais Royal, au Nord du Grand Bassin, et la grande place devant les terrasses du Roi Lépreux et des éléphants.

D I V E R S

ISSARAKS -

24 et 25 avril - Dans la nuit du 24 au 25 avril, des pirates ont attaqué la pagode de Damnak et une douzaine de maisons sur la route du Phnom Krom.

27 Avril - Dans la nuit du 27 avril attaques contre le Grand hôtel, l'Usine des Eaux, l'Ecole et la Garde Nationale.

28 Avril - Dans la nuit attaque de 2 heures dans toute la ville - une dizaine de maisons cambodgiennes sont visitées par les pirates dont 5 près de la Conservation, 2 sur la route Coloniale, et 3 sur la route du Phnom Krom.

6 au 7 Mai - Une trentaine de maisons sur la route du Phnom Krom ont été visitées par les pirates.

Un Adjudant-chef du peloton monté a été tué à Reluon.

On a affiché dans le Hall du Grand Hôtel l'avis suivant concernant la visite des Ruines d'Angkor :

- A V I S -

Consignes relatives aux promenades touristiques -

VISITE DES RUINES

ANGKOR VAT ( Groupe de 6 hommes en armes.  
Angkor Thom ( -id-

GRAND CIRCUIT: 2 voitures - 2 F.M. 10 hommes en armes.

BANTEAY SREI : Interdit.

BARAI OCCIDENTAL: 2 voitures - 2 F.M. 10 hommes en armes.  
Pendant les bains, les armes automatiques sont  
servies en permanence.  
Avant le bain faire fouiller les lisières.

PHNOM KROM : 4 personnes en armes.

LE COMMANDANT DU QUARTIER.

Siemréap, le 15 Mai 1947.

Le Conservateur d'Angkor,

*Lejais aut*

